



Ana de Vicente Lancho

Directora de Publicaciones ICE

PRESENTACIÓN

La Secretaría de Estado de Comercio presenta un año más el número monográfico del Boletín de Información Comercial Española dedicado al sector exterior español, con el fin de recopilar los datos más relevantes y las principales tendencias de los flujos comerciales y financieros a nivel mundial y para España en particular.

La estructura del número dedicado a 2014 sigue su configuración habitual. Así, abre el monográfico un capítulo inicial que analiza las principales cifras macroeconómicas del sector exterior español, seguido de un capítulo sobre la evolución del comercio mundial de mercancías y servicios, un tercero con el análisis del comercio exterior de España, un cuarto capítulo sobre las inversiones exteriores directas, un quinto con el estudio de la política comercial de la Unión Europea y un último capítulo sobre la política de apoyo financiero y de promoción comercial. Se cierra este monográfico con un Apéndice Estadístico que recopila multitud de datos relevantes sobre el sector exterior.

En el año 2014 ha continuado la recuperación de la actividad económica y comercial en el ámbito global, aunque con grandes disparidades según los países y regiones y sin el impulso necesario para dejar definitivamente atrás la crisis. Tres factores han afectado en especial la evolución de la economía mundial. En primer lugar, la inestabilidad en las cotizaciones de las principales divisas ha influido en los flujos de comercio y en la vulnerabilidad externa de los países más endeudados. Además, la importante caída de los precios del petróleo en la segunda mitad del año ha reducido sensiblemente los ingresos fiscales y las exportaciones de los países productores, aunque ha mejorado los resultados de las economías desarrolladas. En tercer lugar, las políticas macroeconómicas de las principales economías mundiales, en especial el carácter expansivo en el ámbito monetario y el menor ajuste en el fiscal, han contribuido a mejorar las perspectivas de crecimiento globales.

Según los datos de la OMC¹, el volumen del comercio mundial de mercancías creció en 2014 un 2,8 por 100 interanual, cuatro décimas más que en 2013 y ligeramente por encima del aumento real del producto mundial (2,6 por 100), siguiendo la tendencia de los últimos años de crecimiento comparable de estas dos variables. En este sentido, la debilidad de la demanda de los países emergentes (en especial de Rusia y de los países exportadores de petróleo) no ha podido verse compensada por la recuperación, todavía frágil, de las principales economías desarrolladas, sobre todo de EEUU y de la UE.

Las proyecciones para los próximos años son favorables, aunque las principales instituciones internacionales alertan de varios riesgos que deben evitarse con las políticas adecuadas en el ámbito monetario, ▷

¹ Abril de 2015.

fiscal y estructural. El crecimiento mundial del PIB podría alcanzar el 3,5 por 100 en el año 2015² y entre el 3,8 por 100 y el 3,9 por 100 en 2016, pero con resultados desiguales desde el punto de vista regional. Los flujos comerciales reales de mercancías se reactivarán, creciendo un 3,3 por 100 en 2015 y un 4,0 por 100 en 2016, si bien seguirán por debajo del promedio anterior a la crisis (6,0 por 100). El avance de las importantes negociaciones comerciales en curso en el marco bilateral y multilateral podría contribuir a mejorar estas previsiones e impulsar el comercio a escala regional y global.

En este contexto, el año 2015 será clave para confirmar la senda de crecimiento equilibrado iniciada por la economía española en 2014. En efecto, el avance del PIB del 1,4 por 100 en 2014 se produjo gracias a una aportación positiva de la demanda interna y una ligera aportación negativa de la demanda externa, pero que permitió conseguir un saldo positivo de nuestra cuenta corriente del 0,8 sobre el PIB y una capacidad de financiación frente al resto del mundo del 1,2 por 100 sobre el PIB. Las exportaciones de bienes continuaron creciendo por quinto año consecutivo, un 3,5 por 100 interanual en términos reales, superando la media de la UE y de la zona euro.

La recuperación del consumo y la inversión en la economía española en 2014 propició un crecimiento de las importaciones de mercancías mayor al de las exportaciones, con el consiguiente aumento del déficit comercial, pero que aun así fue el segundo más bajo en términos del PIB desde el inicio de la serie histórica (1966). Además, los buenos resultados de las exportaciones de servicios permitieron incluso incrementar el superávit en esta balanza.

En el año 2014, la cuota de exportaciones de mercancías sobre el total mundial de España se mantuvo prácticamente estable, lo que le permitió seguir ocupando la decimoctava posición en el *ranking* de principales exportadores alcanzada en 2013, cuando ascendió dos puestos. En cuanto a los servicios, en 2014 nuestro país se posicionó como el noveno exportador mundial, ganando un puesto gracias a un ligero incremento en la cuota respecto al año anterior. En este sentido, en un entorno de creciente competencia de las economías emergentes, España está mostrando una competitividad y especialización productiva favorable en comparación con otras economías desarrolladas, que están viendo caer sus cuotas a nivel mundial.

La creciente internacionalización de nuestra economía se refleja en un sector exterior que sigue ganando importancia en relación con el PIB, representando en 2014 el 32 por 100 del PIB; 9,3 puntos más que en 2009 y por encima de Francia, Reino Unido e Italia.

Profundizar en el conocimiento del sector exterior español es la intención de este número monográfico, en el que se analizan todas estas cuestiones en detalle, así como las principales políticas emprendidas por la Administración española y por el conjunto de la Unión Europea en este ámbito. Esta publicación está también disponible en nuestra web: [http:// www.revistasice.com](http://www.revistasice.com).

² Previsiones del FMI y de la Comisión Europea, abril de 2015.